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垣生校区まちづくり懇談会 開催結果報告書 

 

開催日時   令和２年８月２５日㈫ 19時～20時 19分 

場所     垣生公民館 

司会・進行  岡部垣生校区連合自治会長 

参加者数   男５０人   女６人   合計５６人 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

１．市の重点事業に関する質問 

【質疑応答】 

Ｑ． 

①電動アシスト自転車購入支援事業について、いつまでか？また、過去に運転免許証返納

済みの場合も対象か？ 

②西条市は行くたびに道が増えていると思うが、新居浜市はなかなか増えないのは何か理

由があるのか？ 

Ａ． 

①今年初めての事業であるので、１年間実施してみてその結果を踏まえて、来年度引き続

き実施するかどうか検討していきたい。また、運転免許証返納後６か月以内の申請が必

要である。 

②確かに西条市は道が新しく整備されているが、田園地帯の中が多いようで用地取得がし

やすいのではないかと思う。新居浜市もやってないわけではなく、今後も計画的に努力

していく。 

 

２．校区課題 

課題① 垣生四丁目７－２本郷自治会館前より四丁目３－３５垣生倶楽部南までの通学路
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の路側帯（白線）及び通学路表示（ｸﾞﾘｰﾝﾗｲﾝ）補修について） 

【質疑応答】 

（連合自治会長） 

本郷自治会館前から垣生倶楽部南までの通学路の路側帯の白線及びグリーンラインにつ

いて、通行車両が多く経年劣化のため傷んでいるので、補修をお願いしたい。 

（建設部長） 

ご要望の区間における路側線については、８月２１日（金）に復旧している。通学路表示

については、本郷自治会館から消防垣生分団西側の十字交差点までは劣化しており、視認性

も確保出来ない状態であったので、路側線に併せて復旧した。しかしながら、当交差点から

垣生倶楽部南までの通学路表示については、まだ視認できる状態であるので、もうしばらく

劣化が進行するまでお待ちいただければと思う。 

 

課題② 避難所運営に係る校区自主防災組織の取り組みについて（大雨・洪水警報に対応

する避難所開設並びに運営について 

【質疑応答】 

（連合自治会長） 

①避難所開設の指示系統、並びに避難所運営に対する校区防災組織に期待される役割等の

説明をお願いしたい。 

②避難所開設のタイミングについて、避難所開設の広報は、どこが、どのように実施して

いるか？また、市の避難者受入担当職員は事前に決まっているのか？ 

③避難所スペースの確保について、１畳１人とすると、垣生公民館約４０名、垣生小学校

体育館約２３０名の収容が可能、新型コロナウイルス対策で２畳１人とすると、公民館

約２０名、垣生小学校体育館約１１５名の収容が可能となるが、物品置場スペース等を

正確に算出すれば、さらに収容可能人員が減るのか？ 

④垣生公民館で受入可能人員の避難者対応としてはどのようなものがあるか？また、平成

16年洪水災害時のように炊き出し等が必要な場合ではどのようなものがあるか？ 

（危機管理統括部長） 

①西日本豪雨を踏まえ、昨年６月から、水害や土砂災害の防災情報の伝達方法を変更し、「警

戒レベル」で避難のタイミングをお伝えしている。警戒レベルは５段階あり、警戒レベ

ル３が避難準備・高齢者等は危険な場所から避難開始、警戒レベル４で速やかに危険な

場所から避難（避難勧告・指示）、警戒レベル５は既に災害が発生している状況で命を守

るため最善の行動をとるように呼び掛けている。避難所については、概ね警戒レベル３

で公民館等から段階的に開設しているが、開設する場合は、災害警戒本部から防災行政

無線、コミュニティＦＭ、ホームページ、スマートフォンアプリ「新居浜いんふぉ」な

どで呼びかける。また、土砂災害危険個所にある世帯には個別に電話等で連絡をしてい

る。 
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②避難所の開設については、避難所班（主に教育委員会職員）が担当し、受付や避難者の

誘導・収容などを行うが、多くの方が避難され共同生活を送る場合には運営を避難され

た自主防災組織の方に行っていただく。これまでも、垣生校区では小学校とも連携し防

災訓練を実施していただいているが、避難所運営についても皆さんで協議しルールを決

めていただいたうえで、「いざという時に備え」マニュアルを備えていただくことが大切

と考えている。危機管理課においても積極的に支援をしていくので、策定についてご検

討いただければと思う。 

③新型コロナウイルスに対応した避難所の収容可能な人数については、２ｍの間隔をとり、

通路スペースを確保すると従来の収容人数の１/３程度になる。公民館の和室や小学校体

育館の収容人員だと、質問のとおり合わせて１３０名程度となり、移動できない物品が

ある場合はさらに少なくなるが、災害の状況によっては、公民館の和室以外のスペース

や小学校校舎も利用させていただくと、さらに２００名程度収容できる。しかしながら、

感染症対策としてスペースを確保することで収容人員が大幅に減ることから、安全な親

戚・知人宅や自宅の安全な場所への分散避難を検討いただくことや避難勧告等が発令さ

れた場合に、対象地域にお住まいの方がホテルに避難された場合には宿泊費・交通費の

１／２（上限 宿泊費 3,500 円 交通費 1,500 円）を補助する制度も創設したので、

ハザードマップ等でリスクを確認のうえ、事前に家族で話し合っておいていただきたい。 

④垣生小学校には、非常食として４２０食のビスケットと５００ml の飲料水４３０本を備

蓄しているが、被災状況によっては十分ではない。避難生活が長期化すれば、自主防災

組織やボランティアによる炊き出し等の支援が必要となってくる。現在はコロナ禍で衛

生面に今まで以上の配慮が必要であるので、家庭でも３日間程度の備蓄をお願いしたい。 

 

（連合自治会長） 

大雨時は避難情報を出されても。防災行政無線が聞こえにくい。 

（危機管理統括部長） 

大雨警報が出れば、必ず市から避難準備・高齢者等避難開始情報を出すというものではな

い。警報が出たら、先ず市で災害警戒本部を立ち上げ、土壌雨量指数や河川水位の状況等を

確認したうえで、予めの避難の必要性を判断し、避難準備等の情報を出す。情報は防災行政

無線だけでなく、ホームページ・スマートフォンアプリのほかテレビでも報道されるように

しているのでご承知おきいただきたい。 

 

（質問者）平成１６年災害時など、排水ポンプ場が肝心な時に機能しないことが多々あっ

た。排水ポンプ場の危機管理について説明をお願いしたい。 

（上下水道局長） 

排水ポンプ場の運転管理業務は外注しており、体制としては、日常点検は業者が地元の

方と契約し実施、雨天時の運転業務は業者が直接行っている。以前は地元の方が複数の施



4 

 

設を掛け持ちしていたことがあったが、現在は必要人員を確保し解消した。何かあれば連

絡いただきたい。 

 

３．地域課題 

課題名❶ 垣生５丁目 3番 41号を北東端とする市道の拡幅について 

【質疑応答】 

（連合自治会長）提出済みの要望書及び同意書に不備はなかったか。 

（建設部長） 

７月３１日付けで２０区画中１７区画の要望書・同意書を受付完了した。残り３区画に

ついても必要。ただし、実際の拡幅が完成するまでには、道路線形の測量設計、用地測量・

買収、工事の実施、と少なくとも着手後３年程度は掛かることになる。また、拡幅改良、

道路整備、舗装改修などの要望も多いことから、優先順位も含め検討させていただくので、

着手が遅れることもあることをご了承いただきたい。 

 

課題名❷ 犬の多頭飼育について 

【質疑応答】 

（町自治会） 

平成２８年度からの問題で、関係者が毎年変わり、なかなか本題に入らず、全然前に進

んでいない。飼い主からは移転先を探しているという報告が続いてきたが、実際は自分で

は探さず親戚に依頼しており、他人事のような対応である。不信感しかない。確実に移転

してもらえるよう行政の対応をお願いしたい。 

（市民環境部長） 

長年の懸案事項になっており、また、人事異動の関係で関係者がリセットしてしまうこ

とをお詫びする。今年度は新型コロナウイルス感染症の影響によりスタートが遅れたが、

地元説明会は６月２５日に実施した。飼い主とはこれまで警察を呼ぶ事態になったことも

あったが、現在は自宅に入れてくれるようにまで態度は軟化した。移転先については、改

めて愛媛県動物愛護推進員から自分で不動産屋を回って探すよう指導し、本人も了解をし

ていた。今後は対話による働きかけを継続し、１０月末を目途に何の進展も見られない場

合には、犬の譲渡や第三者への飼養委託を強く求めていくとともに、最終的には勧告等の

法的措置も含めた強い姿勢で臨みたいと考えているので、ご理解をお願いしたい。 

 

４．その他 

質問⑴ 地区防災計画策定時の外部講師招聘に係る予算の支出について 

（質問者） 

防災関連で、県は自治体・自治会に対して地区防災計画策定を要請しているが、連合自治会

への助成金だけでは講師を呼べない。新居浜市独自で講師を呼べるだけの予算を支出しても
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らえないか。 

（危機管理統括部長） 

各校区で地区防災計画を策定していただくのは目標であり、外部講師を招聘する等の予

算は一定程度、今年度も組んである。熱意のある校区から地区防災計画を策定してもらえ

るように支援していきたい。 

（市長） 

講師の招聘費用については、自治会への交付金の中に入れて要望していただければ、措

置したいと思う。 

 

質問⑵ 高木の剪定について 

（連合自治会長） 

垣生保育園の隣に仮設園舎を建てるということだが、大きいカイヅカの木があって、素

人では伐採困難である。 

（福祉部長） 

垣生保育園の仮設園舎はこれから１１月末までに建設し、１２月から保育を開始する予定で

ある。例年、市内公立保育園の高木等の剪定は、年に数回実施しており、その業務の中で対

応できるかどうかを検討していきたい。 

 

【市長まとめ】 

◎避難所の運営を円滑に行うために一つお願いしたいのが、避難所運営マニュアルの作成に

ついて検討していただきたい。市内では、角野校区が作製しているので参考にしていただ

いたらと思う。 

◎講師派遣の予算については提案をしていただき、自治会の交付金の中に入れていただけれ

ば、措置したいと思う。 

◎ポンプ場の関係については、人的ミスが重なることが無いよう十分連絡を取り合って運転

している。 

◎市道拡幅の問題は、同意書の取りまとめにご協力いただき感謝する。他の道路との関係も

あるが、できるだけ早く取り掛かれるよう準備を進めたい。 

◎犬の多頭飼育の問題は、１０月までには何らかの目処をつけると伺っているので、もう少

し待っていただきたい。それでダメであれば、次のステップに進めていきたい。 

◎カイヅカの問題については関係者と協議の上、対応していきたいと思う。 


